



Municipios aprenden a elaborar presupuesto participativo

7 ENE 2005

El doctorado en Gobierno y Políticas Públicas dio a conocer los resultados del estudio efectuado en diversos municipios de Centroamérica sobre la manera de elaborar los presupuestos de los gobiernos locales, que en los últimos años han recuperado su capacidad de inversión en las comunidades.

El foro Presupuesto participativo como instrumento de gobernabilidad local se realizó en el mes de diciembre con la participación de la directora del doctorado Dra. Violeta Palavicini, Luis Alberto Cordero y Carla Morales de la Fundación Arias.

El proyecto Hagamos las cuentas de la Fundación Arias quienes han realizado una alianza con la Universidad de Costa Rica efectuó un proceso de capacitación y sensibilización en Centroamérica para hacer conciencia en los alcaldes y alcaldesas de la importancia de elaborar sus presupuestos en forma participativa. La Licda. Carla Morales explicó que se realizaron encuentros comunales para ofrecer capacitación y se efectuaron talleres de capacitación. Luego se formaron comités por distritos que establecieron mesas temáticas y priorizaron los proyectos de desarrollo de la comunidad. También se formaron comités cantonales de gestión del desarrollo y un comité ejecutivo.

La idea es que el procesos tanto de la elaboración de los presupuestos de las municipalidades como las auditorías ciudadanas sean más democráticas, pluralistas, inclusivas, participativas y de mayor calidad.

Por su parte la Dra. Violeta Palavicini detalló los retos que al respecto tienen las municipalidades costarricense, entre ellos vencer el centralismo del régimen político nacional, la poca representatividad de los gastos municipales en el total del gasto público y las debilidades en la elaboración del plan presupuesto en los municipios.

También destacó la falta de entusiasmo de la sociedad costarricense en la política nacional, por lo que no se han ocupado el 100% de los espacio de participación en el ámbito local.

Con respecto a la presupuestación participativa, manifestó que es un instrumento de planificación financiera anual que tiene la ventaja de que los ciudadanos pueden ver los resultado de su participación, se socializa la información sobre los problemas públicos y democratizan las decisiones para la solución.

Los comentaristas de este foro fueron el M.Sc. Alberto Salom, quien cursa el doctorado en Gobierno y Políticas Públicas y el señor Ronny Monge Badilla de la Confederación Nacional de Asociaciones de Desarrollo CONADECO.

o

[Elizabeth Rojas Arias](#)

Periodista Oficina de Divulgación e Información

erojasa@cariari.ucr.ac.cr